

LA MANIFESTACIÓN

No nos intrigue el conocimiento exacto de la cifra a que ascendía el número de personas que tomaron parte en la manifestación del domingo. Fácil cosa es, como dice un distinguido periodista de la Corte, quitar o poner un cero; pero séanos lícito preguntar si la manifestación ha sido un éxito franco o un fracaso indiscutible.

Nuestra información telegráfica del domingo, afirmaba sin reservas lo primero, y los principales periódicos de Madrid y de provincias, confirmaban al día siguiente tal impresión. Las mismas palabras de Sol y Ortega, frente al monumento del insigne Castelar, demuestran así cumplidamente; porque en el preciso instante de disolverse la manifestación, en aquel momento, que era algo así como un resumen de la grandiosa jornada del día, no se concibe en el espíritu bien equilibrado del notable Senador por Guadalajara, un alarde de impudor político más trascendental y más serio, cuanta mayor prudencia imponían las circunstancias del momento.

Fuerza es aceptar las lecciones amargas de la realidad. Amarga es en efecto, la que en esta ocasión reservó para el Sr. Maura y demás elementos del Gobierno; pero no sólo de dulzuras y satisfacciones se vive.

Hubo manifestación en muchas capitales españolas; de todas ellas han transmitido noticias, más ó menos contradictorias entre sí, pero inspiradas todas ellas en un fondo de verdad. ¿Qué importan los colores? ¿Qué significan las apariencias? No en valde escribió Campoamor aquella famosa sentencia:

«En este mundo traidora...»

La atención aparece fija en Madrid; el por qué, no es necesario decirlo. Madrid es el gran centro nervioso en que se registran los sacudimientos todos del organismo nacional; el público de Madrid, en contacto directo é inmediato con la actualidad política, atesora una predisposición especial para juzgar serenamente los sucesos y no dejarse deslumbrar por los colores con que se viste la farsa; y ese pueblo, concurriendo en masa a testimoniar su adhesión al Sr. Sol y Ortega, formula la declaración solemne de su censura a la política que desarrolla el Gabinete del Sr. Maura.

Y no se tilde de hiperbólica esta afirmación. En masa decimos, y decimos la verdad; porque si se descuentan los apasionados, los adeptos, los correligionarios y amigos, y se fija la vista en los elementos imparciales que han aportado su concurso espontáneo y entusiasta a aquel acto, no cabe duda: fué una poderosa expansión del espíritu nacional; azuzado por afanes de protesta y rebeldía, que vienen ya esterilizándose de mucho tiempo a esta parte.

Es un error crasísimo el juzgar la importancia de la manifestación del domingo, por la significación y el matiz de las personas que en ella han tomado parte, y por la historia política de sus organizadores. Es un error, porque en esos actos palpita siempre un espíritu de vindicación social, ajeno en absoluto a las conveniencias de partido.

Cuando las aspiraciones y los anhelos de un pueblo llegan a manifestarse en son de protesta, y cuando ésta se exterioriza en la forma en que el pueblo de Madrid supo hacerlo en esta ocasión, no cabe sospechar en juegos políticos, ni atribuir á imposiciones, convencionalismos ó amagos, lo que en el alma del pueblo nace y es elocuente síntesis de lo que el pueblo siente.

No importa que el Sr. Sol y Ortega sea de filiación republicana. Antes que republicano, es un representante de la nación; antes que miembro de tal ó cual partido, es un fiscal de los actos del Gobierno, como todos y cada uno de los individuos que en el Parlamento se sientan; y el Sr. Sol y Ortega, ejerciendo esa acción fiscalizadora en el Senado, primero, y la de juez, después, en la calle, ante las muchedumbres abrumadoras que sancionaron su fallo, no es para nosotros, no es para nadie, más que el censor independiente y honrado, íntegro y justiciero.

La excomunión del Sr. Sánchez Toca, lanzada por el supremo jerarca del partido en una hora de debilidad más bien que en un momento de entereza, es acción demasiado significativa y trascendental para que se limitase á suscitar una ligera escaramuza

que no traspasase los umbrales de la Alta Cámara. De allí partió la chispa; prendió en el espíritu popular, caldeado por una dosis de indignación, prudentemente contenida, y estalló la manifestación, espontánea, franca, viril y enérgica, como, al fin, declaración colectiva de un sentimiento arraigado en la conciencia nacional.

No hay por qué desfigurar los hechos; no es cívico, no es político siquiera, llamar las cosas por nombres distintos de los que tienen. Fracaso por fracaso, es preferible aquel que honradamente se confiesa, porque esa confesión, en sí misma, constituye, cuando no la justificación, la disculpa. El fracaso inconfesado, entraña el amaño, el juego, la manipulación secreta, el comercio ilícito de las ideas, y ese sí que es el más doloroso y sensible de los fracasos.

Y tenga en cuenta el Gobierno, y tenga en cuenta, principalmente, el señor Maura, que la manifestación del domingo, ha sido algo más que un acto de protesta contra la política que viene desarrollando el Gabinete actual: ha sido, ante todo y sobre todo, una demostración evidéntísima, un testimonio palpable, de la sensatez, de la gran cordura, del profundo civismo, que alientan en el alma del pueblo español.

Consideración es esta, que los señores del Gobierno deben tener presente tanto tiempo cuanto dura su gestión ministerial. Entraña una gran importancia, porque es una suprema lección de amor al orden, sentimiento que el propio Gobierno ha ofendido, desplegando un lujo de precauciones que traen á la memoria esas trágicas convulsiones populares que la historia nos pinta con caracteres rojos.

La manifestación del domingo, nos ha probado á todos, que el pueblo vive la vida del siglo, y que sin desgastamientos estentoreos, sabe hacerse oír allí donde es preciso que su voz resuene.

No sabemos hasta donde alcanzarán los frutos de esa lección; pero cualquiera que sea la magnitud de la obra realizada, debe anotarla el Gobierno en sus Memorias.

Es el episodio más saliente de su paso por el Poder.

LA PRENSA

Unas líneas de Jacinto Benavente:

«Cuando hemos renunciado á nuestra dicha, y nos contentamos con ver dichosos á los que nos rodean, es quizás cuando empezamos á serlo.

¡Qué inaccesible ideal si pensamos, al escribir una obra, en la gloria sin término! ¡Qué fácil, si pensamos en comprar con su producto inmediato el juguete que alegre á un niño querido! ¡Vender la gloria remota por sonrisas cercanas! Si la gloria tiene algún camino, ¿no es el amor quien por él ha de llevarnos?»

Piense en ello el Sr. Maura, y haga un esfuerzo por recordar que de los arrepentidos nacen los virtuosos.

Otras líneas del mismo autor:

«Poner muy alto y muy lejos el ideal, tal vez es airoso pretexto para la caída al alcanzarlo. Acerquémonos, aunque se empujeñezcan nuestros ideales. Fingió la fábula que el águila volaba por llegar al sol, y en realidad sólo vuela por traer alimento á su nido. Y por eso no es menos arrogante su vuelo.»

Otro parrufito que también es un símbolo.

EN LA AUDIENCIA

Para hoy estaba señalada la vista en juicio oral, de la causa procedente del Juzgado de Villalba por el delito de lesiones, contra Luis Mourino y otros; la cual fué suspendida por no haber comparecido uno de los procesados.

Travesuras de La Cierva

Con este epigrafe, publica un importante diario madrileño el siguiente suelto: «Aquí en Madrid ha inventado la manifestación de la cartulina: cada diputado, cada senador, cada accionista de la Tabacalera, del Banco, etc., etc., ha de dejar tarjeta en casa del Sr. Maura.

A provincias, según nos avisan por carta, que lleva el membrete de una respetable Sociedad de Valladolid, el ministro ha telegrafado ordenando que los Centros, Comités, personajes, etc., etc., envíen despachos de adhesión al Sr. Maura.

Si la organización del homenaje póstumo no fuese oficial, nada habría que decir, pues los amigos del Sr. Maura están en su derecho, como lo están sus adversarios para hacer lo contrario.»

MADRID

CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 30-14-15.

Vuelve la atención de los políticos á concentrarse en el Senado. Momentáneamente apartada de allí, por el debate del proyecto de comunicaciones marítimas, en el Congreso, y por los sucesos extraparlamentarios, véase hoy nuevamente atraída á la Alta Cámara, donde la marcha de la discusión del régimen local amenaza con sorpresas.

El Sr. Maura, empeñado en que este proyecto se apruebe antes del día de San Isidro, gestiona sin descanso la benevolencia de los senadores de oposición, y por más que ha conseguido la de muchos, algunos siguen mostrándosele irreductibles.

Afirmábase hoy que el Sr. Canalejas, en una entrevista con el general López Domínguez, había intercedido, intercedido no más, en pro de los deseos del Presidente del Consejo; pero esta intercesión, decíase, también, no hará variar á muchos de los irreductibles, su criterio.

Uno de éstos, anticipándose á lo que el Sr. Canalejas pudiera aconsejar, expresábase anoche afirmando sus convicciones de democrata y su adhesión al expresidente del Congreso; pero manifestando al mismo tiempo, que ya no es posible, dignamente, abandonar la actitud en que han llegado á colocarse.

En su punto hubieran estado—decía—las consideraciones que ahora se nos hacen, antes de que hubiésemos contraído, con la opinión pública, compromisos á los cuales no podemos ahora faltar sin riesgo de nuestro prestigio personal.

Y, como pocos que hagan oposición al empeño del Sr. Maura, bastan para impedirle realizarlo, es creencia general que llegará y aún pasará el verano, sin haberse aprobado el proyecto famoso.

Si así sucede ¿habrá elecciones municipales en Junio?

El Sr. Maura, dicen que dijo que sí; pero ha de meditarlo mejor, seguramente, apesar de esta afirmación suya, categórica, dicha en tono de amenaza, y añadiendo que se harían por la ley vieja como si por esto fuesen perdiendo algo las oposiciones, algo más de lo que han de perder si llegaran ha hacerse por la ley nueva.

UN UGIER DEL CONGRESO.

Gobierno civil

Al jefe de la Caja de reclutamiento se le dió cuenta de haber sido apercebido por faltas en el cumplimiento del servicio, el alcalde de Piedrafita.

—Al comandante de la Guardia civil, se le remite á informe una instancia de don José R. Villamarin, en la que solicita se le expida licencia de uso de armas.

—Al alcalde de Jove, se le ordenó remita las actas de las asociaciones que existan en dicho municipio.

—Al de esta capital, se remitió para informe una instancia solicitando permiso para dar conciertos en un café.

—Al mismo, se le devolvió, con la aprobación de este Gobierno, el expediente relativo á las obras de subasta y cierre del frontón de la calle de Quiroga L. Ballesteros.

—Al vicepresidente de la Comisión provincial, y á los alcaldes de Cerro, Barreiros, Castroverde, Caurel, Pastoriza y Meira, se les comunicó una orden de la Dirección general de Administración, para que en el término de 20 días puedan alegar y presenten los documentos ó justificantes que consideren conducentes á su derecho, con motivo de la resolución de recursos de alzada interpuestos ante el Ministerio por los citados ayuntamientos contra el acuerdo de la Diputación aumentando las cantidades con que deben contribuir por contingente provincial.

El cierre de tabernas

UNA CARTA

En nuestro poder obra una carta que nos han enviado desde Cillero de Mariñas (Barreiros).

No se figure el lector que trata de cuestiones políticas, ni se asusten algunos suspicaces de buena fé, creyendo que el autor de la tal carta formula quejas y protestas contra el debatido *trust* ganadero. Nada de eso: trata simple y sencillamente del descanso dominical, y testimonia de un modo clarísimo la inutilidad de una ley, muy buena sin duda, muy moralizadora,

muy santa, pero muy difícil de cumplir.

En Cillero de Mariñas, aldea de bastantes casas y con demasiadas tabernas, no se observa esa ley. Allí se ríen del descanso dominical y prefieren descansar los lunes. Hacerlo los domingos es muy cursi, soberanamente vulgar y prosaico.

Las tabernas permanecerán abiertas hasta la hora que mejor les parece á sus dueños ó más conviene á los parroquianos; y, según nuestro comunicante, no lo hacen sólo por pasar el tiempo, pues la carretera aparece á las primeras horas de la madrugada, animadita que es un bien de Dios.

No sabemos si los vecinos de Cillero gustan de canturreos y *atruxos* á ciertas horas de la noche. No deja todo ello de tener cierta poesía—aunque sea báquica—pero no es cosa de discutir ese gusto.

Lo que sí merece la pena de averiguar, es si el Sr. La Cierva ha legislado únicamente para capitales de provincia y villas donde el Ayuntamiento pague agentes de vigilancia, ó si también entran los pueblecillos pequeños y las aldeas en aquella ley del descanso y en los recientes y reintegradas disposiciones del Sr. Ministro para el cumplimiento de la misma.

De Instrucción pública

La Junta provincial de Lugo, remitió al Rectorado los expedientes para la expedición de nuevos títulos administrativos, con aumento del censo de población, de los maestros siguientes: D. José Iglesias, de la Escuela de San Julián, Ayuntamiento de Barreiros; D. José Negro Porto, de San Lorenzo de Pedraza, en Monterroso; don Manuel Sanjurjo, de Aguiar, en Otero de Rey; D. José López, de Villamoure, en Lugo; D. Ignacio Hortas, de Silvarey, en Otero de Rey; D. José María Díaz, de Budián, en Valle de Oro; D. José Antonio Pol, de Negradas, en Riobarba.

Allende las fronteras

FRANCIA

En una reunión celebrada por miles de empleados de correos, los oradores declararon que si el Gobierno acordaba una sola cesantía, se reanudaría la huelga.

La Asamblea votó una orden del día invitando á todos los compañeros á estudiar la declaración é intenciones del Gobierno, afirmando la estrecha solidaridad que les une, y asegurando que están dispuestos á defender hasta lo último de sus derechos y su dignidad.

PORTUGAL

La prensa de Madrid publica extensas informaciones telegráficas acerca de los sucesos que vienen desarrollándose en el parlamento portugués.

Parece que con motivo de haber sido rechazada por 74 votos contra 53 la discusión de una proposición pidiendo se abriera una información sobre la gestión del ministro de Hacienda, las oposiciones protestaron en tono airado, originándose tal vocerío que hubo de ser levantada la sesión en la Cámara de Diputados.

En la Cámara de los Pares, el Sr. Campos Henrique defendió la honradez del Gobierno y del ministro de Hacienda.

Las oposiciones anunciaron que se abstendrán de colaborar en los trabajos parlamentarios.

El ministro de Hacienda anuncia que va á publicar un folleto, con documentos fidedignos, explicando y justificando sus actos.

Se teme que se produzcan nuevos tumultos.

MARRUECOS

Han llegado instrucciones de la Dirección general de Correos para la organización de la línea postal Meilla-Tazza. Se autoriza la contratación de peatones para un servicio alternativo ó por lo menos bimensual.

Ha sido nombrado carterero en Tazza el indígena Ben-Kasi con sueldo de 500 pesetas.

El servicio favorecerá considerablemente al tráfico de Meilla.

NORTEAMÉRICA

La esposa del multimillonario Peter Lorillard, llamado «Rey del Tabaco», se suicidó asfixiándose con gas.

Dejó un voluminoso paquete con cargo de que le metan en su ataúd sin abrirlo.

Lorillard dice que su esposa, estaba neurasténica, y que recientemente un doctor francés la reconoció y encontró en ella síntomas de una afección cardíaca.

En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago

Paisajes suizos

LA PRIMERA NIEVE

El tren se dividió; cada dos vagones eran arrastrados por una locomotora especial; parecía el cuerpo de un monstruo partido á hachazos.

Comenzó la subida de la pendiente, con lentitud, agarrándose á los dientes de la cremallera; abajo se veía un valle y en él, una aldea con su iglesia de torre alta, estrecha y picuda: enfrente, al otro lado del valle, inmensas montañas rocosas cerraban el horizonte; del alto de las montañas caía el agua á torrentes que, escondiéndose entre los pliegues de las rocas, volvía á aparecer más abajo, dibujando en las montañas encajes de espuma blanca, que luego se precipitaban en un arroyo, con figura de torbellino, primero, manso después, y que al fin en correcto cauce iba á morir al lago más próximo.

El tren subía; hundíase el valle lentamente. El panorama cambió, y por fin llegamos á Brünnig; era la cima del monte y allí almorzamos.

Partimos nuevamente; bajábamos por el lado opuesto de la montaña; los vagones de dos en dos, se sucedían de cien en cien metros; producía un extraño vértigo aquella bajada lenta hacia un sitio invisible con el precipicio á la orilla derecha del tren; el precipicio natural de la montaña misma que bajábamos.

Ya hacía un cuarto de hora que el tren marchaba, cuando fijé mi atención en un nuevo viajero que en Brünnig, sin duda, había tomado asiento en mi departamento. No debí esperar á verle leer una novela española para comprender que aquella señora, morena, de facciones claras, de rasgos decididos y ojos inteligentes, era compatriota mía; sin embargo, hasta que no ví par el título del libro que la viajera leía en mi idioma, no osé decirle:

—Usted perdona, señora; ¿es usted española?

—¿Y usted compatriota mío, por lo que oigo?—me respondió.

—En efecto, soy español—le dije.

—Y yo de Madrid,—añadió la viajera, cerrando el libro.

—¿Va usted muy lejos?

—A Interlaken,—contestóme.

—Y yo.

Entró el tren en un túnel y callamos y cuando un rayo de sol iluminó el interior del departamento, volví á preguntarle:

—¿Viene usted de Lucerna?

—No—me respondió;—hace una semana que estoy en Brünnig; es un punto delicioso.

—Muy alto.

—Demasiado.

—¿No ha nevado aún.

—¡Oh, no; si hubiera nevado!...

Hizo la viajera un movimiento como el de un escalofrío.

—¿No le gusta á usted la nieve?

—La temo.

—¿Es tan bonita!

—¡Es tan fría!—me respondió mi compañera de viaje filosóficamente.

—¿Es tan poética!—insistí yo.

—¿Es tan triste!...

Hubo cinco minutos de silencio; iba yo á hablar, pero llegamos á Meiringe. El tren volvió á ligarse, los pedazos de la fierra se unieron, y algunos minutos después corría todo el tren por un valle al lado de un río y con una velocidad extraordinaria; á la derecha se elevaba la montaña gigantesca que habíamos bajado, y á todo lo largo de aquél ciclopeo cuerpo de granito distinguíase una oblicua roturación: era la línea férrea; era la sangría abierta por el progreso á la Naturaleza.

Sólo algunas vulgaridades cambiamos mi compatriota y yo hasta la llegada á Brienz; allí bajamos del tren para entrar en el vapor que, atravesando el lago, nos había de llevar á Interlaken.

Sobre cubierta, acariciada la cara por un viento suave que la marcha del vapor producía, recordamos nuestra España, evocamos el fantasma de nuestra tierra y de nuestro temperamento, tan diferente al de las personas que nos rodeaban.

Los cinco días que pasamos en Interlaken fueron idílicos, deliciosos, inolvidables. Aquellos recuerdos sobre cubierta, aquella oda cantada á la Patria, mientras el barco que nos conducía se deslizaba por las aguas tranquilas del lago de Brienz, todo había abrazado á nuestras almas, y la poesía del conjunto, era la razón más potente que había solidificado aquel abrazo. Fuimos felices: la Naturaleza se mostró espléndida, el clima era delicioso; nos rodeaba la poesía, nos besaba la dicha, nos enloquecía la suerte.

Una noche volvíamos de un concierto que un *virtuoso* dió en la Kursaal; hacía frío; de la *Jungfrau* bajaba un viento sutil, pero helado, entramos en el hotel y pregunté á Mercedes:

—Vamos á ver; ya es hora de que te pregunte: ¿quién eres?

—¿Y qué te importa?—me respondió.

—¡Cómo!...

Hubo una pausa; Mercedes estaba pensativa.

—Dime, ¿por qué has esquivado siempre mis indirectas acerca de tu origen? Estoy intrigado; ahora no deseo, ahora quiero, necesito saber quién eres.

—¿Necesitas? ¿Quieres?

—Y Mercedes rió á carcajadas como una loca.

Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

POR GALICIA

CORUÑA

En la mañana siguiente, amaneció Interlaken cubierto de nieve, todo el panorama era de una gran monotonía; la cadena de los Alpes aterrizaba, haciendo pensar en un probable talud de nieve que, desprendiéndose de sus cimas, sepultase para siempre a Interlaken.

Aunque se opuso, no pudo impedir Mercedes que viajase en el mismo departamento que ella, en el tren que nos había de conducir hasta Berna; allí nos separaríamos, yo continuando mi viaje, ella, no quiso decirme lo que pensaba hacer.

Dejamos las montañas; en tierras de Berna el tren atravesó inmensas llanuras de nieve; parecía que patinaba sobre ella.

—Soy... me dijo de pronto Mercedes.— soy...— y me dió un nombre que me dejó atónito; recordé una historia que había indagado a Madrid hacía años, y se olvidó como todo se olvida, con la ausencia y el tiempo;—ya ves que no deseo ocultártelo pero, como *Lohengrin*, te digo mi nombre cuando nos vamos a separar. Buscaba un hombre tan razonable, incapaz de dejarse dominar por una pasión tan vulgar como la curiosidad.

—¿Crees que es razonable amar un enigma?

—Quizás... puesto que el despejar una incógnita, equivale tanto como conocer lo desconocido; ahora á otra ecuación.

—¡Oh, tú vives demasiado la vida ideal!

—La realidad es amarga...

Callamos; el tren seguía trágandose kilómetros de nieve, y siempre veíamos el mismo paisaje.

—¡Qué hermoso es el sol él!—murmuró Mercedes;— los valles verdes, el cielo azul, el clima cálido; qué felices días pasamos en Interlaken, hasta la noche en que me preguntaste...

—La noche de la primera nieve,—le interrumpí.

—Sí, la primera nieve, la primera en la Naturaleza y en nuestro idilio.

Miró un instante al espacio y murmuró con pena:

—¡Es tan triste!... ¡Es tan fría!...

Salió por el pasillo del vagón; no la volví á ver; la busqué cuando el tren llegó á Berna; no estaba; quizás se apeó en una estación cualquiera.

Al día siguiente, camino de Zürich, iba yo solo en mi departamento contemplando la llanura cubierta de nieve que atravesaba.

—¡Qué hermoso espectáculo!—me decía, y al mismo tiempo recordaba las palabras de Mercedes, que me golpeaban la razón, y murmuré maquinalmente:

—¡Qué fría es la nieve!... ¡Qué triste!...

ABELARDO FERNÁNDEZ ARIAS.

Un Príncipe anormal

El Príncipe Jorge de Servia ha renunciado á sus derechos al Trono como primogénito del Monarca actual, según hubimos de anticipar á nuestros lectores. ¿Qué causas lo han conducido á tan extraña resolución? Las versiones que corren acerca de las mismas, difieren un tanto en lo que toca á los motivos eficientes de la renuncia, aunque coinciden en lo que respecta á los ocasionales.

No es Jorge de Servia un hombre de apacible eucanimidad. La prensa de su país lo ha descubierto á la atención de los súbditos como alocado amigo de clandestinos festines, en que disputaron la supremacía estómago y corazón; como temperamento fogoso, que se puso en pugna con cuantos quisieron contenerle en sus demasías; como aventurero de amores y desfogues livianos con camaradas de su edad.

Veintidós años cuenta el Príncipe Jorge, y ya se comprende que en tan lozana juventud no se puede hacer otra cosa que justificar por anticipado con expansiones sin freno las regeneradoras penitencias de la vejez.

La opinión pública se lo ha pasado todo al que hasta hoy había sido presunto Rey futuro de Servia; pero ha ocurrido recientemente un acaecimiento en el cual intervino Jorge, y el escándalo, que amortiguaba antes la prudencia periodística, ha hecho irrupción en las columnas de la Prensa, insinuándose imputaciones contra el joven heredero de la Corona, que llevarían consigo, de reflejar la verdad, penas gravísimas.

El 14 de Marzo el Príncipe Real se encolerizó á causa de un descuido cometido por su criado Kolakovitch, á quien golpeó en la cara.

El doméstico se retiró á una habitación inmediata; ¡vaciló y cayó á tierra! Dicese que á consecuencia de ésta caída se infirió una lesión grave en la región estomacal; condújosele al hospital, donde fué operado al siguiente día. Cuarenta y ocho horas más tarde sucumbió Kolakovitch por la herida quirúrgica ó por la lesión precedente. Se añade que Kolakovitch manifestó en sus últimos momentos á algunos amigos que la lesión del estómago se la había causado el mismo Príncipe Real.

Estos hechos fueron revelados al Zvonko, á quien no denunció el Gobierno, á pesar de la gravedad que entrañaban.

Y en este punto es donde se bifurcan las referencias relativas á su renuncia, porque mientras unos dicen que se había adoptado por el Consejo de ministros, de acuerdo con el Monarca servio, la resolución de declararle incapaz para suceder en la Corona, por lo que ha renunciado á sus derechos hereditarios, otros afirman que le ha impelido á la renuncia su deseo de acallar la pública murmuración y de someterse al juicio de los Tribunales para dejar demostrada su irresponsabilidad por la muerte de Kolakovitch.

La carta que el Príncipe ha dirigido al Presidente del Consejo de ministros, dice así:

«Renuncio á todos los derechos que me han sido concedidos por la Constitución y por las leyes del país. Declaro al mismo tiempo que me esforzaré en lo futuro por servir á mi patria como simple soldado.»

Si la renuncia de Jorge fuese aceptada, sus derechos al Trono de Servia pasarían

á su hermano Alejandro, que cuenta veinte años de edad y no ha mostrado todavía ninguna de esas cualidades que malquistaron al primogénito con una parte de la opinión servia.

POR GALICIA

CORUÑA

A las doce de la noche del domingo se produjo un incendio en la fábrica de petróleo de los Sres. Mesa y Marchesi, sita en la Gaiteira.

La causa fué una avería que se descubrió en el fondo de una caldera, avería que se ignoraba, pues era casi invisible.

Contenía esa caldera 14 toneladas de petróleo.

El líquido cayó en los hornos por dicha rotura y avivó el fuego de los hornillos de modo considerable.

Concurrieron al lugar del suceso el ingeniero director de la fábrica y el arquitecto municipal Sr. Mariño, con la brigada de bomberos.

Estos, ayudados por los empleados de la fábrica, y bajo la dirección de los facultativos citados, procedieron á los trabajos oportunos.

Se taponó con arena y luego con piedra, tierra y ladrillos, las bocas de los hornos y el tiro de la chimenea, así como cuantos sitios pudieran dar paso á la corriente de aire, á fin de ahogar el fuego dentro de los referidos hornos.

También se cerraron las tuberías de comunicación con otros depósitos y con los de gasolina.

Temióse la voladura de los hornos incendiados, por lo cual hubo que adoptar toda clase de precauciones. El riesgo era grande.

Se trasladó á otra caldera la mitad del petróleo que contenía la averiada, lo cual se efectuó por medio de una tubería subterránea, operación arriesgadísima que duró toda la noche.

A las cinco de la madrugada el descenso del líquido en la caldera alcanzaba cincuenta centímetros.

En el lugar del suceso estuvieron hasta esa hora, prestando excelentes servicios el jefe de Seguridad Sr. Fernández Gago y los vigilantes Miguel Pose y Amabilio González.

Después, como el fuego continuaba, quedaban parejas de Seguridad, relevándose.

El laboratorio municipal no ha emitido aún dictamen acerca de la comida y los dulces dados á la joven Edesía Sánchez, que se creían envenenados; aquel centro informó particularmente al Juzgado que no contienen ninguna sustancia nociva.

En vista de esto se decretó la libertad de los supuestos envenenadores Juan Iglesias Rodríguez y Ramón Vázquez.

Al salir de la cárcel se tropezaron éstos frente al Gobierno civil con Rafael Yáñez Carro, é Iglesias la emprendió con él á cachetes por haber declarado en su contra.

Fueron detenidos ambos y multados con 10 pesetas.

Procedente de Brest, entró el lunes el yath de recreo inglés *Venadia*. Desplaza 160 toneladas y lo tripulan ocho hombres.

Viajan en él sus dueños, unos ricos norteamericanos, que vienen haciendo una visita á los puertos españoles.

El arribo del buque fué debido al temporal reinante.

En vista de los muchos abusos de que hacen objeto á los emigrantes algunas personas, el presidente de la Junta local de emigración acordó hacer público que todos los que precisen enterarse de algo relacionado con la emigración pueden dirigirse á las oficinas de aquélla, en donde se le suministrarán cuantos datos necesiten, no exponiéndose por tanto á ser engañados.

SANTIAGO

El diputado por Santiago Sr. García Prieto está gestionando de la compañía de los ferrocarriles del Norte, la concesión de una tarifa reducida para los productos que vengán destinados á la Exposición y lo mismo con relación á los billetes de viajeros, peregrinaciones y turistas que vengán á Compostela con dicho motivo.

En el tiempo en que era alcalde don Eduardo Vilarino, se inició el proyecto de cambiar el cuartel de Santa Isabel, por el edificio de San Agustín.

Desde entonces se ha trabajado mucho para conseguir estos propósitos, y que ahora se han visto realizados pues el alcalde tuvo conocimiento por el diputado del distrito Sr. García Prieto, de que ese cambio era un hecho, encargándose el ramo de guerra del edificio militar.

También se dice que el capitán general había designado á Santiago como punto estratégico, debiendo destinarse á esta población con las actuales fuerzas de infantería que hay, otras de caballería, y artillería, levantando un segundo piso al cuartel.

ORENSE

No es exacto, según referencias de un periódico de Orense que el concejal, don Arturo Noguero Buján, representante de la política del Sr. Urzáiz, aspire al cargo de alcalde como afiliado al actual Gobierno, ni por consiguiente haya autorizado á nadie para solicitar su nombramiento con tal significación.

VIGO

El domingo, se ha celebrado en Vigo la conmemoración de la Reconquista.

Se ha descubierto la lápida á la memoria de los héroes de tan brillante acción y después se organizó una procesión cívica en la que figuraron todos los elementos de la vecina ciudad.

La prensa diaria publicó números extraordinarios nutridos de importantes documentos históricos.

LAS CORTES

Madrid 30-22'30.

SENADO

Sesión de ayer, 30 de Marzo

Abrese la sesión con asistencia de regular número de diputados.

El Sr. Pulido, explica su anunciada interpelación acerca de la cuestión sanitaria.

Dice es vergonzoso lo que está sucediendo en Madrid, en donde la mortalidad alcanza una cifra aterradora llegando á llamarse la capital de España la ciudad de la muerte.

Pide que se adopten toda clase de medidas á fin de mejorar el estado sanitario de Madrid.

Contéstale el Ministro de la Gobernación Sr. La Cierva, afirmando que el Gobierno emplea todos los medios de que dispone para evitar que la epidemia se propague.

Dice que ésta no reviste lo importancia que se le ha querido dar y que, según los datos recogidos, tiende á decrecer notablemente.

Interviene el Sr. Aguilera, negando merezca Madrid el nombre de la ciudad de la muerte.

Manifiesta que no puede afirmarse exista en Madrid verdadera epidemia, como lo demuestra el hecho de que en los cuarteles no se haya registrado ningún caso de fiebre tifoidea.

Dice que las aguas son excelentes y de ningún modo puede á ellas atribuirse la causa de la enfermedad reinante.

Contéstale el Sr. La Cierva, mostrándose conforme con las manifestaciones hechas por el orador.

Culpa á la prensa de la alarma que reina en el vecindario de Madrid, por haber exagerado desde los primeros momentos las noticias respecto al número de atacados y defunciones acaecidas, así como á la campaña también exagerada, que sobre lo mismo se ha hecho en el Parlamento.

El Sr. Calbetón, protesta de las palabras del Ministro, y dice que estas molestan á su dignidad personal.

Interviene el Sr. Peña Ramiro, combatiendo algunas afirmaciones del Sr. Calbetón.

El Sr. La Cierva, juzga el discurso del Sr. Calbetón, de un deplorable efecto.

El Sr. Calbetón, dice que solo el Sr. La Cierva es el responsable del actual estado de cosas y de que la epidemia haya llegado á tomar las proporciones que alcanzó.

El Sr. La Cierva, manifiesta que nadie hubiera hecho más que lo llevado á cabo por él, en cuanto á la salubridad pública se refiere.

El Sr. Aguilera, rechaza esta arrogancia del ministro de la Gobernación, y dice que cualquiera en su caso haría otro tanto ó más.

El Sr. Calbetón, justifica su discurso.

Rectifica el Sr. La Cierva. Interviene el Sr. Cortezo, pidiendo se adopten medidas inmediatas para combatir la epidemia.

El Sr. Peña Ramiro, lamentase como madrileño de las manifestaciones hechas por el Sr. Calbetón en discurso.

El Sr. Conde de Esteban Collantes, dice que el pueblo de Madrid es caricativo, y en toda ocasión supo demostrarlo.

El Sr. Marqués de Aguilar de Campó, defiende la caridad del pueblo madrileño.

Levántase la sesión.

CONGRESO

Sesión de ayer, 30 de Marzo

Abrese la sesión á la hora de costumbre con regular concurrencia de diputados en los escaños.

Preside el Sr. Aparicio. Este dedica sentidas frases á la memoria del diputado por Astudillo D. Isac Manrique, fallecido repentinamente en Madrid.

El Sr. Soriano, hace algunas preguntas respecto á Compañía Vasco-Castellana.

Manifiesta que desea saber si el general Polavieja presentó la dimisión del alto cargo militar que venía desempeñando.

Denuncia que el Alcalde de Torredonjimeno le dirigió varias cartas de desafío, lo cual considera como consecuencia de la política del Gobierno.

Ocupase de la manifestación celebrada en Madrid el domingo último y dice fué una espontánea protesta contra el Gobierno y las instituciones.

Pregunta cual es la opinión del Presidente del Consejo Sr. Maura acerca de dicho acto.

El Ministro de Gracia y Justicia Sr. Marqués de Figueroa, dice que el proceso contra la campaña Vasco-Castellana sigue sus trámites legales.

Manifiesta que las cartas del Alcalde de Torredonjimeno hallanse en poder del Sr. Fiscal á fin de que se proceda á lo que haya lugar.

Respecto á la manifestación afirma que el Gobierno cuenta con la confianza de la Corona y de la mayoría.

El Sr. Soriano, rectifica diciendo que repetirá la pregunta hecha respecto á la manifestación cuando se halle en la Cámara.

El Sr. Maura dirigiéndose al banco azul dice: Fallicisteis el domingo. Protestas de la mayoría.

El Sr. Marqués de Figueroa, le interrumpe.

El Sr. Soriano, continúa afirmando que las mayorías no sirven para nada. Grandes campanillazos y nuevas protestas de la mayoría.

Rediculiza la contramanifestación llevada á cabo por los conservadores dejando tarjetas en casa del Sr. Maura lo cual califica de efecto teatral.

Dice que el Sr. Maura afirmó que dimitiría cuando no contase con la opinión.

Dirigese á los ministros diciéndoles:

Ya estáis de más ahí.

Risas, protestas y campanillazos.

El Sr. Morote, ocupase del atentado que se tramaba contra el Sr. Salillas y anuncia una interpelación acerca de este asunto.

El Ministro de Gracia y Justicia Sr. Marqués de Figueroa, acéptala y dice que el expediente se activa todo lo posible.

El Sr. Morote, explica el atentado.

Con este motivo promuévese un ruidoso incidente entre el orador y el diputado Sr. Rendueles, que logra cortar la presidencia.

El Sr. Rendueles, protesta de que se diga se trató de asesinar al señor Salillas.

Rectifica el Sr. Marqués de Figueroa.

Interviene el Sr. Soriano, censurando la conducta observada por el Ministro de Gracia y Justicia en este asunto.

Dice que el Ministro debió presentarse en la cárcel para dar con su presencia autoridad moral al Sr. Salillas.

El Sr. Marqués de Figueroa, insiste en que no se creyó obligado á ir entonces á la cárcel, ni lo juzgó tampoco conveniente.

Después de algunas vacilaciones acepta la interpelación sobre este asunto.

Explánala el Sr. Morote y comienza explicando la conducta paternal que el Sr. Salillas observa con los presos.

Dice que éste trata de sanear los empleados de la cárcel, cortando grandes abusos que desde hace mucho tiempo existen en dicho establecimiento.

Manifiesta que al Sr. Salillas se debe la organización del registro de la cárcel.

Suspéndese el debate, quedando en el uso de la palabra para mañana. Apruébanse varios dictámenes.

Proyecto de comunicaciones

Entrase en la discusión del proyecto de Comunicaciones marítimas.

El Sr. Benítez de Lugo, defiende una enmienda del Sr. Iranzo pidiendo la supresión del artículo primero del proyecto.

Contéstale el Sr. Canals, de la comisión.

La enmienda púsose á votación siendo desechada por 66 votos contra 23.

El Sr. Fernández Latorre, defiende otra.

Continuará mañana. Levántase la sesión.

El Sr. Montero Ríos

No va á Lourizán

Es completamente inexacto que el expresidente del Consejo Sr. Montero Ríos, se proponga marchar el jueves próximo, como se ha dicho, para Lourizán.

Nada por ahora ha determinado respecto á tal viaje.

El Sr. Montero hallase estos días algo resfriado, por cuya causa permanece sin salir de su domicilio.

El Consejo de mañana

Lo que dicen los ministros

Mañana (hoy) celebrarse en el domicilio del Sr. Maura Consejo de Ministros.

Estos manifestaron que no se hará el nombramiento de Arzobispo de Toledo hasta tanto no se reúna el concilio que habrá de celebrarse en Roma en el mes de Mayo próximo.

La cuestión foral

Alfredo Vincentí

Para el próximo mes de Mayo,

vendrá á Galicia Alfredo Vincenti con el exclusivo objeto de tratar de la cuestión antiforal, que tanto preocupa en esta region.

Habrán mítins; y como la opinión está dividida, sustentando una tendencia los dueños del dominio útil y otra los del directo, en los mítins habrán de discutirse las dos.

Los proyectos

de Hacienda

Grandes comentarios

Madrid 30-23'30.

Está siendo comentadísimo el hecho de que no hayan sido leídos los proyectos de Hacienda presentados al señor Maura por el Sr. González Besada.

También da lugar á grandes comentarios el que no se discuta el proyecto de Ley del Banco.

De San Sebastián

La llegada del Rey

Dicen de San Sebastián llegó á aquélla capital S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Esperábanlo en la estación las autoridades y numerosas comisiones.

Hicieronle los honores de ordenanza.

Desde Miramar marchó á Pasajes con objeto de ver el balado que para su uso particular se está construyendo.

Este supónese estará terminado para el próximo mes de Mayo.

Después de almorzar en Miramar dirigióse en automóvil al barrio de Soyola con el fin de buscar terrenos á propósito para un campo de polo.

Más tarde marchó en automóvil por la carretera, suponiéndose se dirigía á Biarritz.

Maura

Consultando opiniones

El Sr. Maura ha conferenciado con el Sr. Calbetón sobre las enmiendas presentadas en el Senado á la ley de Administración local, referentes á su aplicación en las provincias Vascongadas, no habiendo llegado á un acuerdo respecto á concretar el debate.

Calbetón dice que obedecerá á los jefes de las minorías.

Conferencia después con los señores Santamaría de Paredes, Groizard y López Muñoz, interesándose redujesen la discusión todo lo buenamente posible, atendiendo á la proximidad de la época en que han de celebrarse las elecciones municipales.

Estos á nada se han comprometido por tener que consultar las opiniones de los Sres. Montero y Moret.

Socorros á familias

de los policías

Intenciones del Ministro

Madrid 31-2'15.

El Sr. La Cierva prepara un proyecto de ley que tienda á socorrer á las familias de los policías muertos en cumplimiento del servicio. Habló de la familia del policía muerto en el puente de Santa Elena.

El Rey y la manifestación

Lo que dice La Cierva

El Ministro de la Gobernación insiste en afirmar, asegurándolo, que S. M. no ha presenciado la manifestación como se dijo, desde los balcones del palacio, pues la persona vista en uno de éstos no era el Rey, como alguien tiene interés en decir.

Con el rey

Entrevista de Maura

El Infante D. Carlos negó importancia á la entrevista del Sr. Maura con el Rey de ayer á la tarde. Dice que obedeció solamente á necesidades del despacho.

Don Alfonso

y el Rey Eduardo

Entrevista comentada

Dásele importancia á la que celebrará en Biarritz Don Alfonso con el Rey Eduardo, por las personas allegadas á Palacio.

El vapor "Cataluña"

De salvamento

Zarpó para Garruche el vapor *Cataluña*, con el fin de salvar el vapor *Alicante*.

Crimen en la Calle de Tudescos

Denuncia sin resultado

Concluyó sin resultado el sumario abierto por consecuencia de la denuncia de algunos periódicos, respecto de un crimen en la calle de Tudescos.

No aparece comprobado nada de lo apuntado por los periódicos denunciadores.

Colocación de empleados

En Correos

Dijo el Ministro que al implantarse la reforma de Correos, serán colocados con preferencia, los 400 opositores que han quedado en expectación de destino en el año de 1907.

Como es natural, se aplaude por el personal del cuerpo, la conducta del Ministro.

No hubo atentado

Contra Roosevelt

Llegó a Punta Delgada, el Trasatlántico de Hamburgo, que conduce a Roosevelt.

Se desmiente la noticia del atentado contra éste en el Trasatlántico, continúa viaje a Gibraltar.

En el Senado

El acta de Portago

La comisión del Senado dictaminó favorablemente el acta de Portago, y jurará el cargo para el próximo jueves.

Sol y Ortega

Lo que dicen que dice

Comentando el Sr. Sol y Ortega los intentos de una componenda en el Senado; ha declarado, en forma festiva, por supuesto, que en previsión de lo que pudiera suceder, comprará patatas y tomates, peleará solo, y, por por último les arrojará a sus combatientes estos proyectiles, marchándose después.

El Presidente del Consejo

A los periodistas

Les dijo el Sr. Maura, que no buscaba transacción en la comisión del Congreso sobre provisión de vacantes en la carrera judicial, acordando aceptar el voto particular del Sr. Rosales.

LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Fondos públicos

4 por 100 perpetuo interior fin corriente.	88'90
Diferentes series.	89'05
Amortizable al 5 por 100 al contado.	102'35

Acciones

Banco de España.	448'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	393'25
Altos Hornos.	00'00
Resineras.	000'00
Azucareras preferentes id. ordinarias.	107'25
id. obligaciones.	105'50

Cambios

París vista (francos).	10'70
Londres vista (libras).	28'12

PARA TODOS LOS GUSTOS

El buen honor de Taft.

El Presidente Taft goza fama de ser una persona que siempre se encuentra de buen humor y dispuesta a gastar bromas agudas y oportunas; pero el Sr. Roosevelt no le va en zaga, a juzgar por la pronta y feliz contestación que dió a un rasgo del buen humor del nuevo Presidente.

El día de la inauguración, al ir el señor Roosevelt a buscar al Sr. Taft a fin de acompañarle de la Casa Blanca al Capitolio, una tremenda tempestad de nieve azotaba la metrópoli americana, y al saludarse uno a otro, el último dijo al primero: —Sr. Presidente, ya ve usted: hasta los elementos protestan.

Y rápido como una centella, el primero contestó:

—Sr. Presidente electo, ya yo sabía que al dejar la presidencia habría una ventisca arrasadora.

Tolstói y la guerra.

El Japón, siguiendo el ejemplo de Rusia ha prohibido la venta de las obras de Tolstói.

Claro es que las razones de la prohibición no son las mismas. A los japoneses les tienen sin cuidado las ideas sociales de Tolstói y sus tendencias igualitarias.

Lo que no quiere el Gobierno nipón que circule es la condenación de la guerra en un país donde la gloria militar es el ideal supremo.

Lo cierto es que, partiendo de dos puntos de vista muy diferentes el Japón y Rusia han coincidido en una conclusión misma: prohibir las obras de Tolstói.

Que es el medio seguro de que se lean.

Contra el alcohol

Las mujeres del Estado de Indiana han dirigido a la esposa de Mr. Taft, un mensaje curioso.

Es la petición de que no entre ninguna bebida alcohólica en la Casa Blanca. Nada de vino, de cerveza ni de licores.

Y las damas de Indiana aseguran que hay precedentes. Bajo la presidencia de Hayes y de Rutherford, no se bebía en la Casa Blanca nada más que agua.

La templanza de la mansión presidencial podrá presentarse entonces como modelo.

Parece, sin embargo, que Mr. Taft no se ha dado por convencido.

Notitas curiosas

Es un hecho curioso el de que ciertas clases de ruidos atraen a las serpientes.

Uno de ellos es el que producen las máquinas de segar. Hace seis meses en una sola granja de la India se mataron, nada menos, que 120 cobras con la segadora.

La gente atacada de kionomanía, ó locura de la nieve, se revuelca en ella después de quitarse la ropa.

Lo más tenue del mundo es una pompa de jabón. Veinte mil películas de las que forman las burbujas, no midían superpuestas, más que un centímetro de grueso.

El dominio de las faldas

Los primeros rayos del sol de primavera, nos hacen ya pensar en el cambio de nuestros vestidos. Hay que abandonar los abrigos, las pieles y los gruesos trajes de invierno para ir a casa de las modistas y encargarse de las nuevas *toiletts*.

En estos momentos todas soñamos con la silueta *chic*, elegante, y para conseguirla no bastan los buenos deseos ni la habilidad de nuestros proveedores. Es preciso que los cuerpos tengan las líneas a propósito, á fin de que las telas se plieguen alrededor suyo con belleza. No hay vestido bien hecho sobre un cuerpo mal formado.

El gran secreto es el corsé; perdonéme los higienistas, en gracia de que aconsejar á las señoras que lo elijan cuidadosamente de los menos perjudiciales. Ahora se llevan largos, de talle alto, y se evita su incomodidad no emballando más que el corselete; las caderas y el vientre van sólo sujetos por la tela que los moldea.

Además del corsé, influye la ropa interior. Parece que se adivina cuando ljenzos finos envuelven el cuerpo bajo la tela del vestido. Aparte lo que se presta á la belleza estatuaria, comunican un aire de bienestar, de ligereza, que agracia los movimientos y les presta encantos.

Este verano volverán las faldas amplias, que nos dan aspecto de sombrillas abiertas, para desquitarnos de haber parecido todo el invierno paraguas cerrados, y con ellas, las enaguas de lencería tornarán á estar en boga, más lindas, más elegantes, más refinadas que nunca.

Para sostener esas faldas de doce metros que nos amenazan, será preciso multiplicar en los interiores los volantes, los entredoses y los bordados. Se preferirá la batista á la seda, por prestarse mejor á la limpieza; nuestra generación no admite ya las prendas imposibles de lavar.

Las enaguas de seda, en cuanto se ajan ó se manchan, hay que dejarlas fuera de uso. Las de lencería, se lavan y arreglan en veinticuatro horas, quedando frescas y bellas como el día en que se estrenaron.

La hechura de estas faldas interiores, no exige menos cuidados que las de vestir, se pliegan sobre las caderas graciosamente, cuidando de que no las abulten, y, á partir de más abajo de las rodillas, se las adorna de mil maneras complicadas y diferentes: bordados, pliegues, encajes; en éstos, dominan siempre los bellos y cómodos Valencienes.

Como complemento de estas faldas, vuelven las lindas *matinées* de batista con bordado inglés, festoneadas á gruesos relieves y enguinaldadas de encajes, que siempre prestan á la mujer gracia y juventud.

Hay para alegrarnos. Este triunfo de la lencería, con su encantador complemento de encajes y bordados; este predominio de las faldas amplias, *froufrouantes* y llenas de ondulaciones, significa el triunfo de la feminilidad. El buen sentido y los impulsos de nuestra naturaleza, se imponen á la par. Esas *maillots*, que aconsejaban una coquetería, no de acuerdo con la estética, han sido desechadas. Las mujeres se pueden convencer una vez más de que es mucho más atractivo é interesante lo que se vela que todo cuanto se muestra sin el encanto del pudor.

¡Oh! Conservemos nuestra feminilidad; conservemos el misterio de la belleza; nuestro adornos... todas esas *debilidades* que constituyen para nosotras la fuerza.

¡Bien venido sea el dominio de las faldas!

COLOMBINE.

PARA EL CAMPO

El cultivo del maíz

Por considerarlo de gran interés para los agricultores, vamos á dar cuenta de un instructivo experimento de abonos, hecho en el cultivo del maíz por D. Antonio Rodríguez Gándara, de Soutelo (Tuy). Este meritísimo cultivador se propuso averiguar el efecto que ejercían los abonos químicos sobre la producción del maíz, para lo cual escogió dos parcelas iguales de un terreno arcilloso y de regadío que venía fertilizando anteriormente con estiércol, abono que había aplicado por última vez en 1907, en cantidad de unos 11.300 kilogramos por hectárea.

En 1903 estercoló la primera de las referidas parcelas á razón de 17.000 kilogramos por hectárea abonando la segunda, en igual extensión, con 350 kilogramos de superfosfato de cal, 180 de sulfato de potasa, 100 de sulfato de amoníaco y 100 de

nitrito de sosa. Las tres primeras materias (superfosfato, sulfato de potasa y sulfato de amoníaco) se incorporaron al suelo antes de hacer la siembra, y el nitrito de sosa se distribuyó á voleo después de nacidas las plantas.

La cosecha obtenida por hectárea fué de maíz (grano), 2.400 kilogramos en la primera parcela, y de 4.000 en la segunda; la de paja, de 10.000 en la primera, y de 12.500 en la segunda.

Como se ve, los abonos químicos produjeron un notable aumento en los rendimientos: 1.600 kilogramos de grano y 2.500 de paja por hectárea.

El resultado económico fué también muy favorable, pues los beneficios obtenidos en la parcela 2.^a (con abono químico) se elevaron á 256, 95 pesetas más, por hectárea, que los alcanzados en la parcela 1.^a (con estiércol). Esto no quiere decir que hayan de emplearse exclusivamente los fertilizantes minerales, prescindiendo en absoluto del estiércol; pero demuestra de una manera irrefutable que los abonos químicos son muy eficaces en el cultivo del maíz, como complemento de los orgánicos anteriormente empleados.

Sería de desear que el ejemplo de tan notable experimento sirviese para propagar en nuestra provincia el empleo de abonos minerales, principal factor del cultivo intenso moderno.

LUGO

El domingo próximo se celebrará la ceremonia de la jura de la bandera por los reclutas incorporados últimamente á filas.

Este acto se celebrará en la Plaza Mayor, formando las fuerzas de la guarnición.

El martes falleció en la ciudad de Vivero, víctima de cruel dolencia, la joven y simpática Srta. Marina San Pedro del Valle, hija de nuestro estimado amigo don Manuel.

La vecina del barrio de Paraday, Filomena Barrio, esposa de Angel Mera Doel, ha desaparecido del domicilio conyugal, ignorándose su paradero.

A instancia del marido, se interesa la busca y captura de la expresada mujer, que tiene 50 años de edad.

Durante el mes de Marzo, las aduanas de esta provincia han recaudado las siguientes cantidades:

Ribadeo, 12.686'50 pesetas; Vivero, 10.225'97; San Ciprián, 35'41, y Foz, 178'42. En total, 23.126'30.

Le fué concedida la gratificación de 720 pesetas por llevar diez años de antigüedad, al médico mayor D. David Pardo Reguera.

La noche del jueves entregó su alma á Dios el honrado convecino y antiguo comerciante de Vivero, D. Francisco Javier Franco.

El jueves último, por la tarde, entró en el Barquero, remolcado por el vapor *Camelle*, un barco velero, de la matrícula de Noya, al que se le había roto el palo de proa, al doblar el Cabo Ortegal. Al llegar á la estaca de Bares, pretendió entrar en esta ría; pero no pudo conseguirlo, porque sólo conservaba la vela mayor y tenía el viento de proa.

Gracias á estar trabajando en la extracción del cargamento del naufragado *Ibaizabal*, los vapores de la compañía de salvamentos marítimos, *Finisterre* y *Camelle*, pudo salvarse el velero; pues el último de los vapores citados, salió en su auxilio y lo condujo al Barquero, donde está anclado, sin haber sufrido otros percances que las averías dichas.

La Comisión permanente de la Diputación, nombró por unanimidad arquitecto provincial, al que venía siéndolo del ayuntamiento de esta ciudad D. Leoncio Besanca Casares.

Muy sinceramente felicitamos al agraciado, querido amigo nuestro.

Con una numerosa concurrencia de accionistas se celebró el pasado domingo en el salón de quintas del Palacio Provincial la junta general ordinaria de la sociedad «Economato Cívico Militar Lucense», y como resultante de las operaciones comerciales efectuadas en el año anterior, acordó repartir el 6 por 100 al capital comercial, y el 4 por 100 á los obligacionistas, sobre la casa social, y que se amortice por sorteo un determinado número de obligaciones.

Por último, también se acordó reconstituir la directiva en la forma siguiente: Reelegido para presidente, D. Manuel Fernández Cuiñas; D. Bienvenido Flandes, primer vice; D. Manuel Seijo Carballo, segundo vice; D. Valentín Roldán García, tesorero; D. Manuel Treviño Giménez, vice-tesorero; D. José Maseda Piñeiro, secretario, y D. Juan Vázquez Hernández, secretario. Vocales suplentes: don Antonio Puente Méndez, D. Federico Méndez Villa-Abrille, D. Perfecto Pardo Fernández y D. Manuel Alfonso Prado.

Ruéganos la familia del que en vida fué nuestro particular amigo D. José Balear Fernández (q. D. h.) demos las más expresivas gracias á todos cuantos se han dignado asistir á los funerales y entierro de dicho señor.

Reiteramos con tal motivo á su apreciable familia el más sentido pésame por pérdida tan irreparable.

Encuéntrese en Lugo, nuestro particu-

lar amigo el presbítero de Samos, D. Benigno Balboa.

Sea bien venido.

Un «Cabo suelto» de *El Norte*; es decir un cabo sin atadero.

«EL PROGRESO dice que no es capaz de concebir porque lamentaría *El Norte de Galicia* que quedase desierto el concurso para edificio del Gobierno civil.

Pues si él, con su gran talento y fina perspicacia no concibe cosa tan sencilla ¿qué le hemos de decir nosotros, torpes expositores, que en eso, como en todo, hemos hablado con la claridad posible en nuestro menguado entendimiento.

No tenemos más luces para ilustrar al colega. Lo único que podemos decirle, es que aún abierta una calle paralela á la de Manuel Becerra, sus estados quedarían intactos.»

¡Torpe *El Norte*!... ¡De menguado entendimiento!... ¡Una calle paralela!... ¡Nuestros estados intactos!... Francamente, no lo entendemos.

Indispensable

Se hace á toda persona que padezca de *Reumatismo*, el uso del medicamento sin rival, contra esta enfermedad, titulado *Clormentflor*.

De venta en la droguería de Iglesias y Compañía.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Amós, profeta, en Tecua.

Los Santos mártires Teódulo, Anesio, Félix, Cornelia y sus compañeros. San Benjamín, diácono, en Persia. Santa Balbina, virgen, en Roma. El Beato Amadeo, duque de Saboya. La Beata Juana de Tolosa del Orden Carmelitano.

ADORACIÓN NOCTURNA

En la Santa Iglesia Catedral Basílica

Día 31 de Marzo.—Turno: Santo Tomás.

En sufragio de D. Eduardo de la Peña Ibáñez (q. e. p. d.) socio honorario del turno *Corpus-Christi*.

Día 2 de Abril.—Turno: la Inmaculada Concepción.

En sufragio de D. Victor de Castro y Martín (q. e. p. d.) veterano y tesorero de la Sección de Madrid.

Tip. de *El Progreso*, Manuel Becerra, 6

FES DE VIDA

para el cobro de haberes de viudas, huérfanos, retirados y pensionistas del Estado.

FES DE VIDA Y REVISTA

para la anual del mes de Abril.

De venta en la imprenta de este periódico.

TRASLADO

Desde el 1.º de Abril, la acreditada casa de comidas de Perfecta la Coruñesa, establecida en la Puerta de la Estación, se traslada á la Carretera nueva de la Coruña, casa de D. Pedro Díaz.

En el nuevo y elegante merendero hallarán sus clientes todo género de comidas, abundado sobre todo, en mariscos de todas clases.

No olvidarse. Carretera nueva de la Coruña, casa de D. Pedro Díaz.

A. PITA, Cirujano-Dentista

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, principal.-LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchout combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París. Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

A quien conviniere su lectura

(Del Colegio de San Antonio de Padua)

Los profesores D. Ramón Cuesta, D. Ramón Salgado Toimil y D. Antonio Gayoso, con nueve, ocho y seis años respectivamente

de práctica en la enseñanza, queriendo demostrar con hechos que habrán de poner al juicio de todos, que la educación que habrán de dar á la niñez será «por lo menos» tan buena como la que se da en otros establecimientos de igual clase, han acordado establecer la enseñanza primaria bajo las condiciones siguientes:

1.º Cada profesor estará al frente de una sección de 15 niños, á fin de que la enseñanza resulte lo individual posible, y para que con tan corto número de educandos quede remunerado nuestro trabajo, sufrirán algún aumento los honorarios que actualmente rigen en el citado colegio.

2.º El método que habremos de adoptar será el pedagógico ó mixto, por el procedimiento cíclico, por ser el que está dando mejores resultados en las naciones más adelantadas.

3.º Las asignaturas de las cuales se habrá de dar enseñanza, serán: Doctrina Cristiana é Historia Sagrada, Gramática Castellana aplicada, Aritmética y Geometría prácticas, Geografía é Historia profana, Nociones de ciencias físico naturales, Música y Mecanografía (escritura á máquina).

Las clases de Religión y Música estarán á cargo de profesores de reconocida competencia en ambas asignaturas.

Para otros detalles dirigirse al Colegio, Conde de Pallares, 2, y horas de siete á ocho (tarde).

EN LUGO

Gran rebaja en la carne fresca de ternera

Desde el 11 del corriente y en los puestos de la Plaza de Abastos á cargo de José M. Yañez, Pedro Valín, Manuel Rodríguez Somorrostro, Gerardo Vila, Carmen Carreira y Natividad López, se expenderá carne á los precios siguientes:

Kilo de carne sin hueso. . . 1'90 pts.
Id. de id. con id. . . 1'30 id.
Id. pecho, falda y ahuja . . 0'90 id.
Rebaja de los precios actuales, 30 céntimos en kilo.

EN SARRIA

Taller de tonelería

En la villa de Sarria, Casa de Rodrigo, se estableció un taller de tonelería, con maestros muy hábiles procedentes de la Rioja (Haro).

Se componen toda clase de bocoyes y se hacen nuevos á precios sumamente económicos.

También se construyen tinas, cubos y todo lo que sea necesario en el ramo de tonelería.

Se prestan servicios á domicilio en Sarria ó fuera de esta villa, con economía y actividad.

Próbad y os convencereis. Dirigirse á SALVADOR PIQUERO, Riojano, Casa de Rodrigo, SARRIA.

AGENDA

Sociedad de automóviles La Ferro-Carrilana

Línea de Baamonde á Ribadeo y de Lugo á Villalba

Desde el 1.º de Enero de 1909, se estableció el servicio los lunes, miércoles, jueves y sábados, del modo siguiente:

Salida de Baamonde, á las cuatro de la tarde.
Idem de Lugo, á las tres y media id.
Idem de Ribadeo, á las cinco y media de la mañana.
Idem de Villalba, á las ocho y media id.
Tanto en Baamonde como en Lugo, enlazan con los trenes ascendentes.

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS

Horas de entrada y salida de expediciones

Entrada
Descendente de Madrid, á las 15'15.
Ascendente de Coruña, á las 11'15.
Mixto de Madrid, á las 6'15.
Mixto de Coruña, á las 24.
Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 8.
Friol, Pol y Fijós, á las 11.

Salida

Descendente para la Coruña, á las 14'30
Ascendente para Madrid, á las 10'30.
Mixto para la Coruña, á las 5.
Mixto para Madrid, á las 23.
Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 16.
Pol, Friol y Fijós, á las 12.

Horas de despacho

Entrega de apartados, á las 8, á las 11'45 y á las 16.
Lista, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 16 á 16'30.
Salida de Carteros, á las 8, á las 12 y á las 15'15.
Certificados, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 21 á 22.
Valores declarados, de 9 á 10 y de 11 á 12.
Recogida de Buzones, á las 10, á las 13 y á las 22; y en el de la principal, 15 minutos antes de las salidas de los correos.

COCHES

De Lugo á Becerreá, sale á las 7'30.
De Becerreá á Lugo, llega á las 11.
Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo á Fonsagrada, sale á las 6'30.
De Fonsagrada á Lugo, llega á las 18'30.
Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo á Villalba, sale á las 16.
De Villalba á Lugo, llega á las diez.
Administración: Plaza de San Fernando.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

IMPRESA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social.	130.000.000 ptas.

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjase al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

PEDRO RAMON Ortopédico-Especialista

(afecciones abdominales exclusivamente, primero y único)

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc., etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical—NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA ALGUNA—de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación, suscrita oficialmente por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia; optan, A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, primero, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los Médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas, de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros, usando las privilegiadas especialidades Ramon, y á este fin, los de Lugo y su provincia, acudirán á este despacho ó á la consulta del ilustrado médico-cirujano, peritísimo en las especialidades Ramon.

DON SERAFIN SAL Consulta: de nueve á diez mañana y de una á dos, y cuatro á cinco tarde.

Ronda de Castilla, 18.—LUGO

FRATURAS para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuaño y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baulés, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

LA CONFIANCE

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros

110 millones de francos oro

Mandatario general en España: D. G. CHATELAIN

Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

Manuel R. Lapela

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público

GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.—LUGO

Nuevo Café Colón

Calle de la Cruz
LUGO

Servicio esmerado.
Se sirven con prontitud excelente café y ricos licores.

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5
LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas, bajeras, vichys, cañamazos, céfros, organidys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, vrisvris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota
REINA, 5 LUGO

CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

Plaza de la Constitución, núm. 9
--LUGO--

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.
La correspondencia á Administrador D. Laureano Méndez Tato.
No se devuelven los originales.

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO